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Форум проводится уже мно-
го лет подряд и ежегодно со-
бирает самых активных и 
инициативных школьников 
– учащихся 8–11-х классов, 
представителей различных 
детских объединений.

Три года подряд мероприятие про-
водилось в онлайн-режиме, поэто-
му возвращение любимого многи-
ми действа в живой формат стало 
грандиозным событием: рекорд-
ное количество участников, инте-
реснейшие площадки, атмосфера 
дружбы и вдохновения!

В этом году форум собрал более 
150 участников из 32 образователь-
ных учреждений города, среди ко-
торых школы №№ 1, 2, 4, 8, 10, 11, 20, 
22, 23, 28, 33, 35, 36, 37, 43, 50, 51, 52, 54, 
55, 60, 68, 69, 70, 73, 82, 95, гимназии 
№№ 3, 21, 24, 25, МБОУ «ОСШ».

Участниками стали активисты 
советов старшеклассников, дет-
ской организации «Юность Архан-
гельска», добровольческих отря-
дов, «Движения первых», кадеты, 
представители школьных СМИ.

На торжественном открытии фо-
рума участников приветствова-
ла директор школы № 51 Татьяна
Ларина. Учащиеся школы подго-
товили для гостей яркие творче-
ские выступления, которые заря-
дили всех энергией и настроили на 
дальнейшую работу. Образователь-
ная программа состояла из пяти 
площадок, на которые участники, 
разделившись, отправились после 
открытия форума.

На площадке для активистов 
«Движения первых» ребята созда-
вали план работы на год, а также 
работали над идеями мероприя-
тий, посвященных 440-летию горо-
да Архангельска. Активисты дет-
ской организации «Юность Архан-
гельска» говорили о компетенциях 
активиста детского объединения 
и выделили самые нужные навы-
ки и качества. А на площадке пред-
ставителей школьных СМИ участ-
ники узнали алгоритм создания 
школьной редакции с нуля, а так-
же практические советы о том, как 
из одного инфоповода подготовить 
много публикаций: от маленького 
поста в социальных сетях до боль-
шого журналистского материала.

На площадке «Современное ис-
кусство и проектная деятель-
ность», которую проводили специ-
алисты Центра социальных инно-
ваций в сфере культуры, участни-
ки познакомились с деятельностью 
центра и его интереснейшими про-
ектами, которые показывают, как с 
помощью художественных средств 
интерпретировать то прекрасное, 
что мы замечаем в городе.

Участники в парах поработали 
над ментальной картой города и 
проанализировали, какие места в 
основном ассоциируются с Архан-
гельском у современной молоде-
жи.

Руководители команд участни-
ков форума – педагоги, советники 
директоров по воспитанию, руко-
водители отрядов детских объеди-
нений – тоже погрузились в твор-
ческую деятельность на площадке 
«Арт-техники в работе педагога» и 
познакомились с некоторыми тех-
никами, которые можно использо-
вать в работе с активом школьни-
ков или классным коллективом.

Карта целей
На базе школы № 51 имени Ф. А. Абрамова состоялся городской форум старшеклассников «Кто, если не я?»

В рамках форума муниципаль-
ные координаторы советников ди-
ректоров школ по воспитанию в 
Архангельске Ирина Молева и 
Надежда Докучаева организова-
ли методическую площадку «Арт-
практики в воспитательной дея-
тельности».

Педагоги, организаторы, руково-
дители объединений и советники 
по воспитанию смогли применить 
на практике полученные знания и 
пришли к выводу, что вместе они 
могут преодолеть любые преграды 
креативно, дружно и с юмором.

Итогом работы на площадке ста-
ла «Карта целей», которую педа-
гоги представили на подведении 

итогов форума. Вместе с этим они 
выразили напутственные слова 
всем участникам.

Организаторы благодарят всех 
участников за активность и инте-
рес к форуму и выражают благо-
дарность партнерам за помощь в 
проведении мероприятия!

– Мы приобрели новых друзей, 
встретились с участниками моло-
дежного совета Северного округа! 
А Фаину Михайловну Луцив уз-
нал один из участников форума 
– когда-то он был ее воспитанни-
ком в детском саду № 13, посещал 
музыкальные занятия для малы-

шей. Так трогательно было смо-
треть на эту встречу, с такой радо-
стью мальчишка вспоминал заня-
тия, это дорогого стоит! Спасибо 
всем организаторам, участникам 
форума. Мы по-настоящему заря-
дились положительными эмоция-
ми. Коллективу учителей школы  
№ 51 и Татьяне Александровне сер-
дечное спасибо за теплый прием, за 
подарки, за чай с пирогами и при-
ятное общение с ветеранами! Та-
кие встречи хочется продолжать! 
– поделилась своими впечатлени-
ями представитель старшего поко-
ления, председатель совета вете-
ранов Северного округа Татьяна
Варлыгина.

На площадке для активистов «Движе-
ния первых» ребята работали над идея-
ми мероприятий, посвященных 440-ле-
тию города Архангельска
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ПОВЕСТКА ДНЯ

Александр ГЕРШТАНСКИЙ: 

«В «Круге добра» 
найти поддержку» 
Более 33 миллиардов рублей будет  
направлено на лечение подопечных 
фонда «Круг добра»

Сегодня дорогостоящие лекарства и средства 
реабилитации получают более 23 тысяч ма-
леньких жителей страны, в том числе прожива-
ющих в Архангельской области.

Председатель Правительства РФ Михаил Мишустин 
подписал распоряжение, согласно которому более 33 млрд 
рублей будет направлено из резервного фонда кабмина на 
лечение детей – подопечных фонда «Круг добра». Сред-
ства пойдут на оказание дорогостоящей медицинской по-
мощи, включая закупку лекарств, в том числе не зареги-
стрированных в России, медицинских изделий и техниче-
ских средств реабилитации.

– Президент отметил, что нужно уделять особое внима-
ние здоровью наших маленьких граждан. Основа здоро-
вья закладывается именно с детства и на многие годы впе-
ред. Правительство ведет системную работу для помощи 
ребятам с хроническими и редкими недугами. По поруче-
нию главы государства создан фонд «Круг добра». Среди 
его приоритетных задач – организация лечения и реаби-
литации, закупка дорогостоящих медицинских изделий, 
препаратов, в том числе зарубежных, еще не зарегистри-
рованных в России, – отметил Михаил Мишустин на опе-
ративном совещании с вице-премьерами, посвященном 
реализации Стратегии комплексной безопасности детей.

Также дополнительное финансирование позволит до-
бавить новые методы терапии и расширить перечень тя-
желых патологий, для лечения которых лекарства будут 
приобретаться через фонд.

– Расширение списка заболеваний, которые мы сможем 
лечить с помощью фонда «Круг добра», – действительно 
отличная возможность для наших маленьких пациентов. 
Например, в этом году к списку нозологий добавился ге-
патит С, и теперь четверо ребят Поморья получают тера-
пию, – прокомментировал министр здравоохранения Ар-
хангельской области Александр Герштанский. – На се-
годняшний день 40 детей Архангельской области получа-
ют лечение благодаря фонду, общая сумма направленных 
на это средств – свыше 433 млн рублей. И мы надеемся, что 
благодаря нашему взаимодействию еще больше детей По-
морья, имеющих сложный диагноз, смогут получить опе-
ративную и эффективную помощь.

Этим летом на Петербургском международном эконо-
мическом форуме губернатор Архангельской области 
Александр Цыбульский и председатель правления фон-
да «Круг добра» Александр Ткаченко также подписали 
соглашение о помощи тяжелобольным детям, которое по-
может сотрудничать еще эффективнее.

«Круг добра» – это новый фонд поддержки детей с тяже-
лыми жизнеугрожающими и хроническими, в том числе 
редкими (орфанными), заболеваниями. Указ о создании 
организации Президент России Владимир Путин подпи-
сал 6 января 2021 года.

Более 23 тысяч тяжелобольных детей в 2023 году полу-
чили помощь через фонд «Круг добра», сообщил министр 
здравоохранения России Михаил Мурашко на открытии 
объектов здравоохранения в режиме видеоконференции с 
участием президента Владимира Путина.

Он напомнил, что «Круг добра» сначала помогал толь-
ко детям, больным спинальной мышечной атрофией, а се-
годня дорогостоящее лечение через него получают паци-
енты с разными заболеваниями – всего их 88.

Министр также сообщил об увеличении на 37% с 2020 
года числа детей, которым в этом году была оказана по-
мощь в реабилитации.

Обратиться в фонд «Круг 
добра» могут родители или 

опекуны ребенка, его лечащий врач, 
лечебное учреждение, главный спе-
циалист региона или региональный 
орган здравоохранения

Алексей КОМИССАРОВ: 

«Мы создаем  
будущее России»
Трое жителей Поморья представили 
Архангельскую область в финале 
конкурса «Флагманы образования»
В течение нескольких дней они боролись за по-
беду в конкурсе, миссия которого – создание ус-
ловий для формирования кадрового резерва для 
системы образования Российской Федерации.

– Поддержка работников образования, педагогических 
управленческих кадров – важная часть государственно-
го курса, – отметил директор департамента подготовки, 
профессионального развития и социального обеспечения 
педагогических работников Минпросвещения РФ Павел 
Кузьмин. – В Год педагога и наставника особое внимание 
уделяется всем, кто трудится на благо развития образова-
тельной сферы. Новые возможности для самореализации 
педагогов и управленцев открывает конкурс «Флагманы 
образования». Он позволит усилить систему образования 
высококлассными специалистами.

Архангельскую область в финале профессионально-
го конкурса представляли педагог Североонежской шко-
лы Юрий Введенский, начальник управления по вос-
питательной работе и социальной защите студентов 
Архангельского педагогического колледжа Татьяна  
Григорьева и учитель русского языка и литературы севе-
родвинской школы № 28 Екатерина Жидкова.

В ходе конкурсных испытаний им предстояло не только 
защитить свой проект, направленный на развитие профес-
сионального мастерства, но и принять участие в образова-
тельной программе проекта, часть мероприятий которой 
состоялись на международной выставке-форуме «Россия» 
в Москве.

Конкурсанты приняли участие в лекции, посвященной 
профессиональному росту и саморазвитию, а под руковод-
ством директора Института регионального развития Ака-
демии Минпросвещения России Алексея Лукьяновича 
провели анализ конкурсных заданий.

Все участники конкурса получили возможность  
заявить о себе, проверить свои знания, пройти образова-
тельные программы, войти в кадровый резерв системы об-
разования Российской Федерации.

– Конкурс «Флагманы образования» входит в число са-
мых значимых проектов платформы «Россия – страна воз-
можностей». Третий сезон стал самым массовым – при-
шло 106 тысяч заявок из 89 регионов страны. До финала до- 
шли 265 человек – 265 финалистов. Считаю, что это уже по-
беда! Всего за три сезона в проект вовлечено уже более 230 
тысяч участников, – отметил ректор Президентской ака-
демии (РАНХиГС), генеральный директор АНО «Россия – 
страна возможностей» Алексей Комиссаров. – Статус фи-
налиста конкурса – это уже признание профессионализма. 

В текущем году к дистанционному этапу конкурса – 
комплексной оценке уровня сформированности надпро-
фессиональных компетенций и профессиональных зна-
ний – были допущены 14 195 управленцев в сфере образо-
вания и 57 635 педагогов. 

Профессиональный конкурс «Флагманы образования» 
входит в президентскую платформу «Россия – страна воз-
можностей» в рамках федерального проекта «Социальные 
лифты для каждого» нацпроекта «Образование». В регио- 
нальные полуфиналы этого года вышли 2183 педагога и 
управленца в области образования, а в финал – 98 управлен-
цев, 167 педагогов и 299 студентов из 89 регионов России. 

– Мы следуем нашей миссии – создавать будущее Рос-
сии, открывая равные возможности для каждого, – сказал 
Алексей Комиссаров.

Отметим также, что архангельская команда «Макси-
мум» стала финалистом Всероссийского конкурса «Флаг-
маны образования. Муниципалитет».

По итогам регионального эта-
па 265 управленцев в сфере 

образования и педагогов, набрав-
ших наибольшее количество баллов, 
приняли участие в финальных ис-
пытаниях

Ирина БАЖАНОВА:

«Новый импульс  
для сельского 
хозяйства»
В кампусе «Арктическая звезда»  
будут готовить кадры в интересах  
развития агропрома региона

В Архангельской области реализуется проект 
«Агрокадры 29», основная цель которого – за-
интересовать молодежь работой на селе. 

Создание кампуса мирового уровня «Арктическая звезда» 
позволит расширить профориентационную направлен-
ность проекта, а также придаст новый импульс реализа-
ции образовательных и научных инициатив.

Как рассказала министр АПК и торговли Архангель-
ской области Ирина Бажанова, старт проекту «Агрока-
дры 29» дан в 2022 году. Он предусматривает организацию 
встреч учащихся выпускных классов, техникумов и кол-
леджей, а также их родителей с сотрудниками ведомства, 
руководителями предприятий агропромышленного ком-
плекса региона, представителями профильных высших 
учебных заведений.

– На таких встречах мы рассказываем о государствен-
ной поддержке выпускников аграрных вузов, приступив-
ших к работе на селе, в том числе о возможности получить 
подъемные средства в размере 250 тысяч рублей для вы-
пускников учреждений среднего профессионального об-
разования и 500 тысяч рублей – для выпускников аграр-
ных вузов, а также о субсидировании зарплаты работаю-
щим на селе молодым специалистам до суммы в среднем 
порядка 68 тысяч рублей, – рассказала Ирина Бажанова.

Руководители предприятий АПК рассказывают молоде-
жи, а главное – дают им возможность своими глазами уви-
деть широкое применение в сфере АПК современных тех-
нологий, поскольку такие встречи нередко проходят не в 
кабинетах, а в полях, на фермах и молокозаводах.

Всего с начала реализации программы «Агрокадры 29» 
ее участниками стали более 2000 молодых людей. Многие 
из них впоследствии приняли решение учиться в сельско-
хозяйственных техникумах и вузах.

Высшее образование в сфере АПК по направлению «Ак-
вакультура» уже сейчас можно получить в Высшей шко-
ле рыболовства Северного (Арктического) федерального 
университета. Подготовка специалистов здесь ведется в 
сотрудничестве с другими образовательными, научными 
центрами страны, в том числе ВНИРО, Северным филиа-
лом ФГНУ «Главрыбвод», Калининградским техническим 
университетом, а также с предприятиями – флагманами 
в сфере товарного рыбоводства. Важно, что здесь не толь-
ко учат тому, как организовать производство аквакульту-
ры, но и ведут исследования, направленные на разработ-
ку кормов для рыбы. Результатом такой работы уже стала 
организация выпуска кормов собственной рецептуры. Ре-
ализовать проект удалось в максимально короткие сроки.

– Создание в Архангельской области кампуса мирового 
уровня «Арктическая звезда» придаст новый импульс ре-
ализации образовательных и научных инициатив, связан-
ных с развитием сельского хозяйства Архангельской об-
ласти, – уверена Ирина Бажанова.

По мнению министра, это могут быть не только направ-
ления, на которых сейчас специализируется Архангель-
ская область: молочное скотоводство, аквакультура и вы-
ращивание элитного семенного картофеля. Также ученые 
смогут проводить исследования с последующей реализа-
цией проектов в области повышение качества кормов для 
крупного рогатого скота, внедрения автоматизации в про-
изводственные процессы в сельском хозяйстве, выпуска 
удобрений, выращивания ягодных культур и ряде других 
сфер.

Кампусы мирового уровня 
возводятся при российских 

вузах благодаря национальному 
проекту «Наука и университеты», ко-
торый инициирован Президентом РФ

Материалы подготовил Александр ГАВЗОВ
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Владимир ТОРОПОВ:

«Опекунские семьи – 
особая забота»
В Поморье совершенствуют  
деятельность по опеке и попечительству 
в отношении несовершеннолетних

Вопрос рассмотрели на заседании правитель-
ства Архангельской области.

В регионе функционируют 23 организации для детей-си-
рот и детей, оставшихся без попечения родителей, вклю-
чая 22 центра содействия семейному устройству (бывшие 
детские дома) и один детский дом-интернат. 

Деятельность по опеке и попечительству осуществляют 
органы местного самоуправления под контролем уполно-
моченного исполнительного органа государственной вла-
сти Архангельской области, которым с 1 августа текущего 
года является региональное министерство труда, занято-
сти и социального развития.

По словам и. о. министра труда, занятости и социального 
развития Архангельской области Владимира Торопова, 
цель данного перехода заключается в обеспечении управ-
ления и контроля за всеми учреждениями сферы защиты 
прав детства через один орган исполнительной власти. 

 – Переход позволит реализовать единую государствен-
ную политику в сфере опеки и попечительства в отноше-
нии несовершеннолетних, сформировать единообразную 
правоприменительную практику и обеспечить единые 
нормативы финансирования деятельности учреждений, – 
отметил он.

 Кроме того, как подчеркнул глава ведомства, будет со-
кращено количество переводов детей из одного учреж-
дения в другое при достижении определенного возраста.  
В настоящее время в Архангельской области 80 процентов 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родите-
лей, растут в замещающих семьях.

В то же время одним из приоритетных направлений ра-
боты в данной сфере является профилактика возвратов де-
тей из замещающих семей.

С этого года в Архангельской области началась реали-
зация обучающей программы для действующих прием-
ных родителей «Успешное родительство», с 2024-го стар-
тует региональная программа подготовки близких род-
ственников и лиц, совместно проживающих с кандидата-
ми в замещающие родители. 

Кроме того, в Поморье уже два года проводятся выезд-
ные практические конференции в муниципальных обра-
зованиях с целью формирования единой команды по со-
провождению замещающей семьи. 

Среди муниципальных образований, показывающих 
положительный опыт взаимодействия с замещающими 
семьями, Владимир Торопов отметил Холмогорский и 
Каргопольский округа. 

Глава ведомства отметил также активное участие Ар-
хангельска и Северодвинска в формировании региональ-
ных нормативно-правовых актов по выдаче детям-сиро-
там государственных жилищных сертификатов. 

Областной центр отмечен также за предоставление до-
полнительных мер социальной поддержки детям-сиротам 
за счет средств городского бюджета. Так, на протяжении 
уже почти 15 лет приемным родителям и опекунам опла-
чивается проезд детей к месту отдыха. 

Еще одно важное направление работы – профессиональ-
ная подготовка специалистов сферы защиты прав детства. 

С 2022 года в регионе реализуется план по организации 
профессионального развития специалистов органов опе-
ки и попечительства, куда входят программы повышения 
квалификации, работа горячей линии по оказанию специ-
алистам консультационной поддержки и выездных мо-
бильных бригад для оперативной помощи на местах, об-
ластной форум приемных родителей.

В 2023 году впервые был про-
веден конкурс профмастерства 

«Лучший специалист органа опеки 
и попечительства». В нем приняли 
участие специалисты из пяти муни-
ципальных образований региона

Материалы подготовил Александр ГАВЗОВ

Образцовая студия эстрад-
ного танца «Гран-при» АГКЦ 
приняла участие во II гран-
товом конкурсе эстрадного и 
современного танца «Танцуй 
со мной», который прошел в 
оздоровительном комплексе 
«Снегири» в Москве.

Организатор мероприятия – твор-
ческое фестивальное движение 
«Наше время». Конкурс проходил 
в течение трех дней. Сильнейшие 
коллективы из разных городов Рос-
сии соревновались в хореографиче-
ском мастерстве в семи возрастных 
категориях: от 4 до 26 лет и старше.

Среди участников и образцо-
вый хореографический коллектив 
«Гран-при» АГКЦ. Конкурсанты 
представили лучшие танцеваль-
ные номера: яркие, фееричные и 
удивительные. В День матери со-
стоялся гала-концерт и прошло на-
граждение победителей.

В состав жюри конкурса вошли 
лучшие хореографы, балетмейсте-
ры России и педагоги известных ву-
зов: Марина Нейштадт, Даниил 
Верещагин, Анна Фоминых и  
Роман Бородин.

По словам организаторов кон-
курса, для гала-концерта участни-
ки подготовили совместный танец 
и феерично его исполнили. Было 
много наград, добрых слов и объ- 
ятий. Слезы тоже были, без них ни-
куда, они всегда идут в комплекте с 
чувствами.

– Если у вас сегодня что-то не по-
лучилось или удача улыбнулась 
другим – не отчаивайтесь! Это ваш 
опыт, его нужно принимать с до-
стоинством, ставить новые цели и 
уверенно достигать их! Знаем, что 
в следующем году вы вернетесь на 
наш проект другими и обязательно 
покорите главную вершину Олим-
па! – сообщили организаторы кон-
курса в социальных сетях.

Но тем не менее триумфатором 
конкурса стал архангельский кол-
лектив «Гран-при», который вы-
играл Гран-при фестиваля с гран-
том в 50 тысяч рублей. Руководи-
тель образцовой студии эстрадного 
танца – Анна Петухова.

– Кроме этого, наша средняя 
группа в конкурсе взяла диплом 
лауреата I степени, старшая груп-
па – диплом лауреата I степени. 
Специальным призом от члена 
жюри Марины Нейштадт отмечена  
Арина Соколова (сольный но-
мер) за высокое исполнительское 
мастерство. У нас получилось сде-
лать нашим педагогам, мамочкам 
наших детей такой замечательный 
подарок в этот светлый праздник – 
День матери, – прокомментировала 
Анна Петухова.

Еще два коллектива – «Индиго» 
из Санкт-Петербурга и «ТикТак» из 
Новосибирска – выиграли гранты в 
размере 30 и 20 тысяч рублей соот-
ветственно.

Наши триумфаторы
Архангельский коллектив «Гран-при» вновь на высоте

 � ФОТО: АРХАНГЕЛЬСКИЙ ГОРОДСКОЙ КУЛЬТУРНЫЙ ЦЕНТР, ОБРАЗЦОВЫЙ ХОРЕОГРАФИЧЕСКИЙ  
    КОЛЛЕКТИВ «ГРАН-ПРИ», МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФЕСТИВАЛЬНЫЙ ЦЕНТР «НАШЕ ВРЕМЯ»
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НАШИ ЦЕННОСТИ

Ирина КОЛЕСНИКОВА, 
фото: Иван МАЛЫГИН

 
Семинар – один из инструмен-
тов работы Женской палаты 
депутатов Архангельской об-
ласти, инициаторами и орга-
низаторами которой являются 
заместитель председателя Ко-
митета Государственной Думы 
РФ по защите семьи, вопро-
сам отцовства, материнства и 
детства Елена Вторыгина и ре-
гиональное отделение партии 
«Единая Россия». 

По словам политика, проект уже 
10 лет объединяет женщин разного 
возраста и профессий, дает возмож-
ность представителям обществен-
ных организаций, органов власти, 
творческих и социальных объеди-
нений встречаться и обменивать-
ся экспертными мнениями в вопро-
сах социальной политики, развития 
предпринимательства и экономики, 
совершенствования системы подго-
товки кадров для работы в регионе 
и разработки социальных проектов.

Традиционно в рамках семинара 
женщины обсуждают важнейшие 
вопросы в области образования, со-
циальной поддержки материнства 
и детства, семейных ценностей и 
воспитания подрастающего поко-
ления, говорят о самореализации, 
делятся историями успеха. 

Не стала исключением и встре-
ча в Новодвинске. Открыл ее пред-
седатель городского Совета де-
путатов Новодвинска Виктор  
Дмитриевский, отметив огром-
ную роль женского сообщества во 
всех аспектах жизни. Участниц се-
минара поприветствовала Елена 
Вторыгина. Политик, как обыч-
но, рассказала о своей работе в Го-
сударственной Думе и думском ко-
митете, о новых законопроектах.

– Тема нашей сегодняшней встре-
чи – «Все начинается с семьи». Как 
вы знаете, этой осенью в нашем 
регионе стартовал новый проект 
«Семья Поморья». Семейное зако-
нодательство ежегодно совершен-
ствуется и дополняется новыми 
нормами, мерами поддержки. Но 
мнения одних лишь экспертов не-
достаточно – необходимо широкое 
обсуждение инициатив с участием 
родительского сообщества, семей 
со всей Архангельской области. 
Именно это стало главной целью 
проекта на начальном этапе, – от-
метила Елена Вторыгина.

Сегодня, по мнению парламента-
рия, приоритетная задача государ-
ства – изменение демографической 
ситуации в стране. Но как убедить 
россиян рожать больше одного ре-
бенка? Ведь, несмотря на много-
численные меры поддержки как на 
федеральном, так и на региональ-
ном уровне: маткапитал, выплаты 
на детей, различные пособия, рож-
даемость в стране не растет. Одна 
из основных причин, по мнению 
Елены Вторыгиной, – отсутствие у 
молодой семьи жилья. 

Все начинается с семьи
Межрайонный семинар «Женский диалог» прошел в Новодвинске

– Это подтверждают и сами мо-
лодые люди. Мне довелось пооб-
щаться на эту тему со студентами 
на парламентских слушаниях. Мне 
так и сказали: «Мы бы и рады ро-
дить ребенка, но куда мы его при-
несем из роддома? В общежитие? 
Вряд ли это правильно». Да, госу-
дарство разрабатывает различные 
меры поддержки – работают ипо-
течные программы, в том числе се-
мейная. Но их явно недостаточно. 
В любом случае в нашем комитете 
уже идет работа над программой по 
поддержке студенческих семей, – 
рассказала Елена Вторыгина.

Она подчеркнула, что сегодня 
как никогда в России необходимы 
программы и проекты, пропаган-
дирующие крепкую традиционную 

семью. Напомнила парламентарий 
и о том, что уже 15 лет по ее иници-
ативе и при поддержке областного 
правительства, реготделения пар-
тии «Единая Россия», обществен-
ных организаций и бизнес-партне-
ров в Архангельской области про-
ходит новогодний благотворитель-
ный конкурс «Мечты сбываются!», 
главной темой которого все эти 
годы остается семья. 

Тему демографии и пропаган-
ды семейных ценностей продол-
жили и спикеры семинара. Так, 
и. о. министра труда, занятости 
и социального развития региона  
Владимир Торопов рассказал о 
той работе, которая проводится в 
регионе под эгидой в том числе и 
его ведомства, акцентировал вни-

мание участниц семинара на вопро-
се ответственного родительства. 

Он рассказал, что в этом году ут-
верждена региональная программа 
по повышению рождаемости в Ар-
хангельской области. 

– Очень важной в этой програм-
ме является задача по формирова-
нию целостной семьи, ее ценност-
ной основы и сохранению традици-
онных семейных ценностей. В По-
морье проводится большое количе-
ство мероприятий, направленных 
на решение этой задачи. Это и под-
держка семей, достойно воспитыва-
ющих своих детей. Например, пре-
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Чтобы город был комфортным
Ирина КОЛЕСНИКОВА, 
фото: Иван МАЛЫГИН

Депутат Государственной 
Думы РФ Елена Вторыгина 
обсудила с руководством 
Новодвинска перспективы 
развития и проблемные во-
просы. 

Парламентарий провела в городе 
бумажников ряд встреч и посети-
ла культурный центр, в котором 
при поддержке федерального пра-
вительства завершает реконструк-
ция. Также политик провела встре-
чу в городской администрации. 

Ее участниками стали и. о. 
главы Новодвинска Мария  
Хвостюк, депутат облсобрания 
Леонид Капориков, секретарь 
местного отделения партии «Еди-
ная Россия» Андрей Малыгин и 
председатель Новодвинского гор-
совета Виктор Дмитриевский. 

Начала беседу Елена  
Вторыгина, напомнив, что Госду-
ма приняла бюджет на 2024 год и 
плановый период 2025–2026 годов.

– К документу поступило более 
900 поправок о перераспределе-
нии почти 7 триллионов рублей 
в рамках бюджета страны. На 138 
миллиардов рублей увеличено 
финансирование ключевых на-
правлений социальной полити-
ки, развития промышленности, 
обеспечения технологического 
суверенитета, образования и на-
уки, сельского хозяйства. Более 
чем на 3 миллиарда увеличатся 

расходы на детский отдых и оздо-
ровление, 26 миллиардов в 2024–
2026 годах будут направлены до-
полнительно на комплексное раз-
витие сельских территорий, – от-
метила федеральный политик. 

И. о. главы города Мария  
Хвостюк обратила внимание на то, 
что в решении ряда инфраструк-
турных вопросов Новодвинску 
необходима поддержка, с учетом 
того что проект бюджета на 2024 
год формируется с дефицитом. 

Кроме того, в следующем году 
город не участвует в дорожном 
нацпроекте. В федеральном цен-
тре посчитали, что Новодвинск 
может сделать перерыв, потому 
как на сегодняшний день он не 
только достиг целевого показате-
ля, но и превысил его – норматив-
ное состояние дорог специалисты 
оценивают в 83 процента! В част-
ности, минувшим летом в городе 

обновлено порядка четырех ки-
лометров асфальтобетонного по-
крытия на улицах Димитрова, 
Ворошилова и Пионерской. 

– Между тем сегодня остро нуж-
дается в ремонте участок дороги 
протяженностью почти километр 
в направлении поселка Ширшин-
ский, на что требуется 66 милли-
онов рублей. Проектно-сметная 
документация на капитальный 
ремонт готова, но без поддержки 
федерального бюджета городу та-
кую сумму не осилить, – отмети-
ла и. о. главы. 

Леонид Капориков обратил 
внимание на то, что в плачевном 
состоянии находятся дворовые 
проезды. Бюджет города может 
позволить себе финансирование 
ремонта максимум одного про-
езда в год. И городские депутаты 
ежегодно пытаются изыскать в 
местной казне возможность уве-

личить финансирование. По мне-
нию депутата областного Собра-
ния, эту проблему необходимо ре-
шать уже на федеральном уров-
не, потому как Новодвинск не 
единственный город, который с 
ней столкнулся. Не секрет, что ре-
монту дворовых проездов внима-
ния не уделяли десятилетия. Об-
ластной депутат считает, что хо-
рошим шагом стало бы принятие 
государственной программы с 
участием области и муниципали-
тета в части софинансирования. 

Елена Вторыгина согласилась, 
что этот вопрос сегодня всплыва-
ет во многих российских городах. 

– Мы на протяжении последних 
нескольких лет, реализуя дорож-
ный нацпроект, вложили огром-
ные деньги в модернизацию и 
строительство федеральных трасс, 
многое сделали для развития ре-
гиональной дорожной сети и не 
забыли про центральные автома-
гистрали городов. Но при этом се-
годня съезжаем с комфортной до-
роги в свой двор, а там вместо ас-
фальта яма на яме. Согласна, что 
нужна федеральная программа, и 
этот вопрос мы обсудим с колле-
гами в Государственной Думе и в 
профильном министерстве, – под- 
черкнула политик. 

В завершение встречи ее участ-
ники обсудили предстоящий кон-
курс по отбору кандидатур на 
должность главы города. Отме-
тим, что прием заявок на участие 
в нем стартовал еще 16 ноября. 
Конкурс состоится 19 декабря в 
10:00 в актовом зале администра-
ции Новодвинска. 

Муниципалитетам нужна госпрограмма по ремонту дворов

мия «Признательность». Ежегодно 
ее получают порядка 80–100 семей 
из всех муниципальных образова-
ний как признание общественно-
стью заслуг семьи в воспитании де-
тей, – отметил Владимир Торопов.

И. о. министра также напомнил, 
что ежегодно архангельские семьи 
становятся победителями Всерос-
сийского конкурса «Семья года». 
Так, в 2022 году это звание завое-
вали супруги Строгановы из Ново-
двинска. Причем победа им была 
присуждена в номинации «Семья – 
хранитель традиций». 

Уполномоченный по правам ре-
бенка при губернаторе Архангель-
ской области Елена Молчанова 
темой для выступления в этот раз 
выбрала роль семьи и родителей в 
социализации детей. Обращаясь к 
участницам семинара, она привела 
целый ряд примеров из своей прак-
тики уполномоченного по правам 
ребенка, когда приходилось сталки-
ваться с отсутствием родительского 
внимания и заботы в жизни детей. 
Увы, нередки случаи, когда родите-
ли не интересуются, чем заняты их 
дети, в какой компании проводят 
свой досуг, не контролируют, какой 
контент они просматривают в Ин-
тернете. Говорила и о том, что в по-
следнее время все чаще поднимает-
ся тема школьного буллинга. 

– В этой проблеме, к сожалению, 
явно прослеживаются факторы се-
мьи. Эксперты говорят, что ребе-
нок, растущий в крепкой, здоровой 
семье, в которой, как правило, есть 
несколько поколений, редко стано-
вится жертвой буллинга. Потому 
что он защищен, – отметила Елена 
Молчанова. 

Не менее важна для воспитания 
подрастающего поколения тема, с 
которой выступила директор благо-
творительного фонда «Святыни Пи-
нежья» Татьяна Седунова. Речь 
идет об организации летнего отды-
ха. По словам спикера, сегодня край-
не необходимо менять подход к тре-
бованиям, предъявляемым к орга-
низации детского отдыха на терри-
ториях. Есть огромная разница меж-
ду большими детскими центрами и 
небольшими детскими лагерями на 
отдаленных территориях субъектов 
России, считает Татьяна Седунова. 

Впервые участие в качестве спи-
кера в семинаре «Женский диалог» 
приняла психолог, директор НКО 
«ПсиЛайт» Елена Зайцева. Ее 
краткая лекция «Как выжить с под-
ростком» основана на личном опы-
те и оказалась крайне полезной для 
тех мам, которые сегодня проходят 
сложный период воспитания под-
ростка. 

Директор ООО «Инновацион-
ный кадровый центр» Светлана  
Свирида поделилась секретами 
профессиональной самореализа-
ции, а руководитель НК «Сфера», 
основатель сети инклюзивных клу-
бов для детей с ограниченными 
возможностями здоровья Юлия 
Попова обратила внимание участ-
ниц семинара на правила поведе-
ния в Интернете. 

– Очень радостно, что наш се-
минар нашел такой сердечный 
отклик у женщин Новодвинска. 
Вся наша команда отмечает, что  
у аудитории есть большой запрос 
на обсуждение этих тем в обще-
стве, и такое живое общение с на-
шими спикерами помогает понять, 
насколько важное значение имеет 
женщина в построении крепкой се-
мьи со здоровой атмосферой. 

Мы стараемся заряжать женское 
сообщество на новые свершения, и 
могу с уверенностью сказать, что 
этот «Женский диалог» не стал ис-
ключением. Как правило, прово-
дя такие мероприятия, мы хотим 
помочь женщинам поменять свое 
мышление, научиться совмещать 
свой потенциал и поддержку госу-
дарства в реализации проектов, ко-
торые сделают жизнь северян луч-
ше, комфортнее и интереснее.

Наши спикеры учат развитию 
лидерских качеств, рассказывают, 
как с помощью простых практик 
найти ресурс на все рабочие и до-
машние дела, как построить лич-
ный бренд и жить в гармонии с со-
бой, – подвела итог мероприятия 
Елена Вторыгина. 

Александр ГАВЗОВ 

«Все начинается с семьи» – 
такую тему обсудили в Бе-
резнике на межрайонном се-
минаре «Женский диалог».

Депутат Госдумы РФ Елена  
Вторыгина – организатор это-
го уникального проекта, кото-
рый собирает активных женщин 
для своеобразной перезагрузки, – 
считает, что надо помогать жен-
щинам состояться в семье, твор-
честве, политике или бизнесе.

– Здоровая атмосфера в семье 
– это большая работа и важная 
составляющая счастья каждого 
члена семьи. На наших семина-

рах мы рассказываем о том, что 
поможет создать в семье такую 
атмосферу. Безусловно, это це-
лый комплекс мероприятий, на-
чиная от роли семьи и родителей 
в социализации ребенка, закан-
чивая самореализацией мамо-
чек, – отметила федеральный по-
литик.

Елена Вторыгина поделилась 
с участниками семинара резуль-
татами работы по укреплению 
института семьи и решению де-
мографической проблемы в Рос-
сии, которую проводят депутаты 
Госдумы. Люди на территориях 
должны понимать курс государ-
ственной политики и знать об из-
менениях в законодательстве в 
этой сфере, считает депутат.

Среди спикеров «Женского ди-
алога» – депутат Архангельской 
гордумы, предприниматель, ра-
ботающий в сфере предостав-
ления услуг в частном детсаду, 
Кристина Саблина. Она расска-
зала о своей истории успеха, жен-
ской поддержке, общественной 
организации «PRO женщин», род-
ном Архангельске, бизнесе.

Постоянный участник «Жен-
ского диалога» уполномоченный 
по правам ребенка при губер-
наторе Архангельской области  
Елена Молчанова отметила, 
что, объединяясь, женщины об-
ретают больше возможностей.

– Прошедшая неделя была на-
сыщена разными событиями, 
среди которых – две замечатель-

ные встречи с женскими сообще-
ствами – в Новодвинске и Вино-
градовском округе. Мы говорили 
о семье и семейных ценностях, о 
детях и ответственном родитель-
стве, о демографии, о профессио-
нальной самореализации. Очень 
теплым и душевным получился 
наш женский диалог.

Это так замечательно, когда 
наши идеи и старания находят 
живой отклик в сердцах других 
людей, вместе с которыми мы 
сможем сделать гораздо больше, 
чем кажется на первый взгляд.  
В нынешние времена, когда взаим-
ная поддержка, чувство единения 
стали всем нам так необходимы, 
помнить об этом особенно важно, – 
отметила Елена Молчанова.

Новые возможности для женщин
В Березнике состоялся межрайонный семинар «Женский диалог»
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СПОРТИВНЫЙ АЗАРТ

Елена ЧУДЕСНАЯ, 
фото: Александр ЯРКОВ,  
Иван МАЛЫГИН

Побороться за кубок турни-
ра в столицу Поморья при-
ехали восемь сильнейших 
команд Северо-Западного 
федерального округа. Какой 
высокий уровень игры пока-
зали юные футболисты – это 
надо было видеть! Как ребя-
та мужественно боролись за 
победу! 

Традиционно турнир по мини-фут-
болу среди детских команд в сто-
лице Поморья проходит в тече-
ние трех дней. В этом году состяза-
ния прошли на новеньком паркете 
спортивного зала центра развития 
спорта «Норд Арена». Юные спорт- 
смены, тренеры отметили совре-
менную и удобную площадку для 
проведения матчей, что всех участ-
ников турнира только порадовало.

ТОЛЬКО ФУТБОЛ –  
НИ ШАГУ НА МЕСТЕ! 

Несмотря на то что рейс за-
держали на пять часов и мур-
манчане прибыли в столицу 
Поморья ближе к полуночи 

– такое «недоразумение» не 
поколебало их стремления 
выйти и провести первую 
встречу в 9 утра в рамках от-
крытия V Межрегионально-
го турнира. Вот это характер!

 Спортсмены из команды «Ба-
ренц», несмотря на усталость и 
стресс от перелета, сделали свое 
дело четко: первый матч они завер-
шили со счетом 0:3, выиграв у ар-
хангельской команды «Северная 
футбольная академия» («СФА»).  
А через два матча в этот же день 
они сыграли с котласской «Новой 
генерацией» и также забили в воро-
та противника три гола, не дав воз-
можности отыграться, – 3:0 в поль-
зу мурманчан. 

Серьезная битва разворачива-
лась на футбольном поле. Уступать 
никто не хотел: ни приезжие силь-
ные участники из Вологды, Сокола, 
Котласа, Череповца, Сыктывкара, 
Ухты, ни архангельские и северо- 
двинские футболисты. Надо отдать 
должное всем – играли до послед-
него, на максимуме возможностей, 
показывая и мужество, и упорство, 
и чисто русский характер: эмоции 
били через край, но знай свое дело 

– чувство плеча партнера, хороший 
пас и удар по воротам! 

Мини-футбол – это по-русски!
В Архангельске прошел V Межрегиональный турнир по мини-футболу  
среди детских команд на призы главы города

И в первый, и во второй день 
состоялось по 16 матчей. В пер-
вый день играли команды, пред-
ставлявшие Архангельск: «СФА», 
«Юнит», «Стандарт», «Стремление», 
«Барсы» и СШОР «Поморье», и ко-
манда из Северодвинска «Звездоч-
ка». Во второй день всех захватили 
игры плей-офф – на выбывание. По 
традиции турнира по результатам 
второго дня сформировались четы-
ре лиги по четыре команды: «Лига 
мечты», «Лига надежды», «Лига 
будущих чемпионов» и «Лига  
чемпионов». Именно в «Лиге чем-
пионов» разыгрывался заветный 
приз турнира – кубок главы Архан-
гельска, который им же и вручает-
ся сильнейшей команде. 

По результатам сыгранных 22 
матчей выявились лидеры тур-
нирной гонки: «Барсы», «Поморье», 
«Сухона», «Новая генерация» (Сык-
тывкар) и «Ухта». Эти отважные 
парни и вырвались в полуфинал и 
финал турнира. 

ПО-УХТИНСКИ 
ПОУХАЕМ 

О команде – дебютанте тур-
нира «Ухта» невозможно не 
упомянуть. Пожалуй, она 
стала и любимицей зритель-
ских трибун. Яркие, технич-
ные спортсмены, умопомра-
чительная группа поддерж-
ки. 

Родители игроков приходят на 
каждый матч с футбольной атрибу-
тикой болельщиков: в ход идут ба-
рабаны, дудки, свистульки, флаж-
ки, мерчи в виде футболок, повязок 
на голову. Ну и козырные футболь-
ные кричалки. Мама игрока под но-

мером 12 Дани Ирина Поленчук 
дала мастер-класс: «Ухта моя лю-
бимая. Ты самая любимая!» 

Эту кричалку, по словам  
Ирины, часто используют и ухтин-
ские болельщики известного мини-
футбольного клуба Высшей лиги 
«Ухта». 

– Наша детская команда «Ухта» 
впервые участвует в турнире. Ко-
нечно, нам далеко ехать до столи-
цы Поморья из Коми, но оно того 
стоило! К турниру мы готовились, 
тренировались. В летний период 
подгадывали отпуска, чтобы ко-
манда могла сыграться. А вообще, 
мы таким родительским составом 
в качестве ярких болельщиков ез-
дим на каждый турнир. У нас уже 
выработалась своя культура боле-
ния. Сын начал играть, я пришла – 
и влюбилась в эту игру, атмосферу 
духа и сплоченности болельщиков. 
Нам нравятся Архангельск, люди, 
вся организация мероприятия! – по-
делилась Ирина Поленчук.

Участники турнира прониклись 
симпатией к этой бело-синей ко-
манде. Ведь парни по факту «по-
рвали» прошлогодних чемпионов 
турнира – сногсшибательную ко-
манду «Сухона» из Сокола Воло-
годской области. Именно желто-
синие увезли кубок IV турнира из 

Архангельска. Ухтинские ребята 
сломали план сокольчан по захва-
ту главного приза. Ярко атакова-
ли, технично пасовали, уверенно 
забивали. И как же красиво маль-
чишки из обеих команд играли на 
поле, не боясь ничего, рвались в 
футбольный бой! Но «Ухта» – надо 
признать, не без сумасшедшей 
поддержки болельщиков – выигра-
ла полуфинал. А «Сухона» в этот 
раз даже не вошла в тройку лиде-
ров турнира. Вот такие футболь-
ные шахматы. Полуфинальный 
матч за третье место закончился 
со счетом 2:1. Напряженный и эмо-
циональный бой. Зрительская три-
буна стояла на ушах. Ухтинские 
кричалки до сих пор в моей голове 
ритмично повторяются под бой ба-
рабанов. 

МНОГО БЫЛО 
«НЕЗАБИВА»

После проигрыша коман-
ды тренер «Сухоны» Андрей 
Корелкин поделился: 

– Турнир на кубок главы Архан-
гельска – это сильные и престиж-
ные соревнования. Здесь собира-
ются лучшие команды СЗФО. Каж-

дый год нам непросто. В принципе 
в юбилейном турнире ребята игра-
ли достойно. Совсем чуть-чуть нам 
не хватило в полуфинальной игре 
и матче за третье место. С коман-
дой «Ухта» мы показали хорошую 
игру. Самоотдача и содержание 
радуют, но над реализацией нам 
надо работать, очень много момен-
тов «незабива». Будем улучшать 
командую игру, взаимодействие 
друг с другом, игру в пас. Отдель-
ная благодарность – организато-
рам турнира: все было на высшем 
уровне. Вы сделали отличный фут-
больный праздник для детей! 

Организаторы действительно 
проделали большую работу. Бо-
лельщики, родители, тренеры ко-
манд-участников подтверждают 
высокий уровень организации ме-
роприятия. Всех приезжих участ-
ников встречали и сопровождали 
до гостиницы. Команды доставля-
ли к «Норд Арене» и развозили в 
период соревнований. В этот раз к 
юбилейному турниру были сдела-
ны на заказ увесистые памятные 
медали. Каждый участник турни-
ра и каждый тренер, независимо от 
того, какое место заняла команда, 
получил свою памятную медаль 
престижных соревнований. Участ-
ников было 180 человек. В рамках 
турнира в четырех лигах были от-
мечены дипломами и особыми при-
зами лучшие игроки. Год от года 
партнеров соревнований становит-
ся все больше. Прежде всего это 
партия «Единая Россия».

Словом, организаторы, спон-
соры мероприятия постарались 
на славу. Организаторы спортив-
ного праздника – администра-
ция Архангельска и физкультур-
но-спортивный комплекс имени 
А. Ф. Личутина. Идейный вдохно-

Юбилейный, пятый турнир оказался 
крайне конкурентоспособным. Приеха-
ли очень сильные команды из ведущих 
мини-футбольных академий России. 
Весь мини-футбольный Северо-Запад 
собрался у нас, в Архангельске
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СПОРТИВНЫЙ АЗАРТ

витель и куратор соревнований –  
Александр Шестаков.

– Конкуренция в детском футболе 
очень высокая, и командам нужна 
практика, игра с сильнейшими. По-
другому в спорте невозможно дви-
гаться вперед. Надеемся, что тур-
нир поможет в развитии детского 
футбола, и обязательно продолжим 
его в следующем году. Выражаем 
искреннюю благодарность коман-
дам, судьям, болельщикам и орга-
низаторам настоящего спортивно-
го праздника для детей, – отметил 
Александр Шестаков и дополнил: 

– Для Архангельска турнир одно-
значно становится брендом. Все 
больше желающих принять в нем 
участие. Без ложной скромности 
скажу, наш турнир – это лучшее 
детское мероприятие, касающееся 
мини-футбола, в СЗФО: по уровню 
организации, по качеству наград-
ной продукции, по отношению к 
делу. И оно делается, конечно, с ду-
шой! В этот раз у нас практически 
получился мини-чемпионат СЗФО. 

КУБОК –  
В АРХАНГЕЛЬСКЕ

И вот финальная битва 
между сильнейшими архан-
гельскими командами «Бар-
сы» и СШОР «Поморье». 

Кто кого? Кстати, последние вы-
игрывали турнир дважды, бело-си-
ние – единожды. Болельщики-ро-
дители, группа поддержки – с ними 
все ясно: обязаны болеть за своих. 
А как быть болельщикам-зрите-
лям? Одно радовало – к финалу ста-
ло ясно, что главный приз – кубок 
главы города – остается в Архан-
гельске.

На забитых до отказа трибунах, 
откровенно говоря, чувствовались 
нервное напряжение, предвкуше-
ние кульминации и небольшая рас-
терянность. Люди стояли в проходах 

– столько было желающих посмо-
треть битву футбольных монстров. 

– У нас недавно завершился матч 
с командой «Сухона». Мы выигра-
ли со счетом 2:0. Я забил два гола. 
Но все это случилось благодаря хо-
рошей командной тактике, кото-
рую нам выстроил тренер Роман  
Евгеньевич Евсеев. Впереди у нас 
финальная битва с СШОР «Помо-
рье». На этих ребят многие делали 
ставку, они весь турнир показыва-
ли отличную, техничную игру. Но 
мы будем биться на максимуме, – 
поделился своими впечатлениями 
девятилетний бомбардир Артемий 
Наберухин.

И вот кульминация – битва силь-
нейших сборных V турнира – «Бар-
сы» и СШОР «Поморье». Большин-
ство 9-летних игроков этих команд 
играют в футбол с четырехлетнего 
возраста. И то, как они мастерски 
владеют мячом, поражает и удив-
ляет взрослых. То есть по факту 
на поле встретились два равных 
соперника. И никто не хотел усту-
пать победу. При этом болельщики 
скандируют, топают, кричат, бьют 
в барабаны – а тебе надо защищать 

честь команды и играть достой-
но: финал как никак – решающая 
встреча. 

В первые десять минут счет 
на табло открыли представите-
ли СШОР «Поморье». На поле осо-
бенно ярко выделялся динамич-
ный игрок под номером 91 Вадим  
Воробьев – характерный, бойкий, 
в меру агрессивный и держащий 
игру. Словом, лидер. Он и открыл 
счет в матче. В игре Вадим чув-
ствует себя как рыба в воде. А ког-
да забил гол, словно футбольная 
звезда, энергичным пружинистым 
подъемом рук на уровне торса тре-
бовал от трибун скандировать еще 
громче. Далеко пойдет! 

Как выяснилось, летом 2023 года 
о Вадиме узнал футбольный клуб 
«Спартак-Москва». И он прошел 
отбор. О том и речь, что благодаря 
турнирам талантливые футболи-
сты могут проявиться во всей кра-
се – и даже на федеральном уровне! 

Но вернемся к финалу. Итак, счет 
1:0 в пользу оранжевых. «Барсы» 
усиливают атаку. По итогу бомбар-
дир Артемий Наберухин сравни-
вает счет, забив красивый гол. Зал 
словно выдохнул. И снова понес-
лось: мяч – туда-сюда, пас, падение, 
желтая карточка, штрафной, заме-
на игроков. Но Александр Плечев 
из СШОР «Поморье» уверенно при-
нял мяч и забил его в ворота. До 
окончания битвы осталось десять 
минут. В футболе дорога каждая се-
кунда – драма может разыграться 
в любой момент. Пока есть надеж-
да, что «Барсы» отыграются. И дей-
ствительно, несколько красивых и 
техничных пасов были сделаны. Но 
перед решающим ударом какая-то 
неведомая сила повела мяч в сторо-
ну от ворот оранжевых, хотя с точ-
ки зрения геометрии он должен был 
оказаться там. В футболе даже зако-
ны науки не всегда срабатывают. 

Пять минут до финального гуд-
ка – болельщики «Барсов» старают-
ся как могут, подбадривают свою 
команду. Накал и напряжение на-
растают. Одни чувствуют упущен-
ные возможности, другие – преиму-
щество, которое нужно удержать 
и вырвать с зубами. Тренер СШОР 
«Поморье» Игорь Мельник за не-
сколько минут до завершения мат-
ча делает замену на свежего игро-
ка. Тренер бело-синих делает то же 
самое. Словом, тренеры – тоже на 
пределе. Остаются считаные секун-
ды до конца матча. Счет на табло 
не меняется. Зрительный зал еще в 
предвкушении, что, может, что-то 
изменится в ходе игры – надежда 
умирает последней… Но нет, счет 
не изменился. А это значит, СШОР 
«Поморье» – победитель V Межре-
гионального турнира среди дет-
ских команд и уже трехкратный об-
ладатель кубка главы города!

Официальная часть турнира и 
награждение проходило феерично, 
празднично. Участники вживую 
исполнили гимн РФ вместе с кол-
лективом «Элегия». Также прозву-
чала красивая композиция на фут-
больную тематику в исполнении 
известного архангельского дуэта 
Алексея и Алены Премининых. 

В церемонии закрытия турнира 
участвовали глава Архангельска 
Дмитрий Морев и заместитель 
главы по вопросам экономическо-
го развития и финансам Даниил 
Шапошников. 

– Всех нас объединяет спорт, фут-
бол. Наш турнир год от года со-
вершенствуется: по качеству, по 
силе, по профессионализму ко-
манд-участников. Турнир одно-
значно развивается. Уровень его 
растет. Хочу поблагодарить всех 
игроков, тренеров, родителей – вы 
большие молодцы! И вы продела-
ли большой путь, чтобы принять 
участие в этих соревнованиях. Тур-
нир будет развиваться и дальше. 
Приглашаем в Архангельск юных 
футболистов – мы вас ждем снова!  
И ждем дебютантов. Не без радо-
сти констатирую, что кубок главы 
Архангельска остается у нас. Всех 
поздравляю со спортивным празд-
ником! – поприветствовал присут-
ствующих Дмитрий Морев. 

Глава города торжественно вру-
чил кубок V Межрегионального тур-
нира по мини-футболу среди дет-
ских команд сборной СШОР «Помо-
рье». Даниил Шапошников также 
отметил, что уровень турнира ста-
новится все престижнее:

– Юбилейный, пятый турнир ока-
зался крайне конкурентоспособ-
ным. Приехали очень сильные ко-
манды из ведущих мини-футболь-
ных академий России. Весь мини-
футбольный Северо-Запад собрал-
ся у нас, в Архангельске. На этом 
турнире – переполненные трибу-
ны: яблоку негде упасть! И сего- 
дня мы видели потрясающий накал 
эмоций. Очень рады, что победила 
наша команда – СШОР «Поморье». 
Кубок остается в Архангельске. 

А на мой вопрос, какая команда 
из приезжих участников больше 
всего понравилась, заместитель 
главы города ответил так:

– Мне понравилась команда 
«Ухта». Это одна из ведущих ми-
ни-футбольных академий в России, 
профессиональный клуб которой в 
настоящее время лидирует в россий-
ской Высшей лиге. И ребята в бело-
синей форме показали очень краси-
вую игру. Спасибо всем юным участ-
никам из всех команд – это было по-
взрослому, по-спортивному: ярко, 
зрелищно, эпично!

VI турнир по мини-футболу со-
стоится уже в марте 2024 года. 

Много приятных отзывов о юби-
лейном турнире оставили и роди-
тели участников всех команд на 
стене официального сообщества 
соревнований в соцсети «ВКонтак-
те». Турнир удался на славу. Год 
от года он становится престижнее. 
Благодаря ему не только развива-
ется детский мини-футбол на уров-
не СЗФО, но и о столице Поморья 
узнают все больше и больше фут-
болистов, любителей этой спортив-
ной игры, ставшей такой понятной 
и родной на Русском Севере. Имен-
но в этой игре можно увидеть, как 
юные спортсмены взрослеют на 
глазах и становятся маленькими 
русскими мужичками, которые ни-
когда не сдаются!
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НАСЛЕДИЕ

Елена ЧУДЕСНАЯ, 
фото: Иван МАЛЫГИН

В Эколого-биологическом ли-
цее Архангельска традицион-
но отмечают день памяти зем-
ляка, уроженца Коношского 
района, выдающегося совет-
ского и российского учено-
го-геолога и геохимика, вице-
президента РАН, академика 
Николая Лаверова.

В 2017 году образовательному уч-
реждению естественно-научного 
и химико-биологического профи-
ля было присвоено имя ученого.  
В 2018 году в лицее появилась по-
стоянная экспозиция – именная  
аудитория академика.

В день, когда ученый ушел из 
жизни (27 ноября), и в день его рож-
дения (12 января) здесь проходят 
образовательно-научные меропри-
ятия, на которые приглашают ин-
тересных гостей. Они общаются 
со старшеклассниками и проводят 
для них внеклассные часы.

– Отбор гостей, участвующих 
во внеклассных уроках для лице-
истов, происходит после обсужде-
ния с коллегами. Мы стараемся, 
чтобы гости представляли разные 
научные направления. Цель таких 
встреч еще и в том, чтобы наши 
лицеисты могли познакомиться с 
учеными Архангельской области, 
вдохновиться их исследователь-
ской работой. Есть и более глубин-
ная цель – чтобы выпускники ви-
дели перспективы развития, в том 
числе в научной деятельности на 
территории региона, и оставались 
здесь работать, развивать, прослав-
лять свою малую родину, – отметил 
директор лицея Сергей Ушаков.

С учениками 9-х, 10-х и 11-х клас-
сов общались региональный ми-
нистр экономического развития, 
промышленности и науки Евгения  
Шелюк, заведующий кафедрой  
теоретической и прикладной хи-
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С заботой о малой родине
Наследие академика Николая Лаверова изучают в Эколого-биологическом лицее

мии Высшей школы естествен-
ных наук и технологий САФУ, док-
тор химических наук, профессор  
Константин Боголицын, заведу-
ющий кафедрой транспорта, хра-
нения нефти, газа и нефтегазо-
промыслового оборудования Выс-
шей школы энергетики, нефти и 
газа САФУ, заслуженный геолог 
РФ, доктор геолого-минералоги-
ческих наук, профессор Марсель  
Губайдуллин, директор студии 
«Поморфильм», член Союза жур-
налистов России, заслуженный ра-
ботник культуры РФ Владимир 
Лойтер и старший научный со-
трудник лаборатории биоресурсов 
и этнографии Федерального иссле-
довательского центра комплексно-
го изучения Арктики имени акаде-
мика Н. П. Лаверова Уральского от-
деления РАН, член Российской ас-
социации художников-маринистов 
Сергей Звягин.

Каждый из гостей провел для ли-
цеистов занимательные внекласс-
ные уроки. Евгения Шелюк расска-

зала десятиклассникам о ключевой 
отрасли народного хозяйства – ЛПК.

– Мы создаем продукты глубокой 
переработки. А чем глубже перера-
ботка любого ресурса, тем выше 
добавленная стоимость. Соответ-
ственно, тем больше возможностей 
содержать социальную сферу и раз-
вивать нашу область. В регионе де-
ревообрабатывающие предприя-
тия представлены как крупными 
холдингами, так и небольшими 
предприятиями. Приехав практи-
чески в любое муниципальное об-
разование Архангельской области, 
вы обязательно найдете лесопил-
ку, – отметила Евгения Шелюк.

Директор студии «Поморфильм» 
Владимир Лойтер рассказал о лич-
ном знакомстве с академиком  
Николаем Лаверовым. В 2018 году 
студия выпустила фильм в трех ча-
стях «Постулаты академика Лаве-
рова». Он есть в открытом доступе. 
Журналист порекомендовал лицеи-
стам посмотреть все три части. Так-
же он познакомил девятиклассни-

ков с биографией ученого на осно-
вании своих личных впечатлений.

– Николай Павлович учился 
очень хорошо. В деревне Пожари-
ще Коношского района, где он ро-
дился и рос, мужчин практически 
не было: шли военные годы. И его, 
14-летнего парня, председатель кол-
хоза забрал в качестве помощника 
бухгалтера. В нем еще тогда разгля-
дели способности к точным предме-
там. Также Николай рос в многодет-
ной семье: он был самым старшим 
из детей. Мать не хотела, чтобы сын 
продолжил учебу, покинув родную 
деревню. К ней пришел школьный 
учитель, а он был фронтовиком, 
и сказал: «Если ты не отпустишь  
Николая на учебу, то совершишь 
большое преступление». Она отпу-
стила. Так он поступил в Кировский 
горно-химический техникум, кото-
рый окончил с отличием в 1947 году. 
А в 1954 году он с отличием окончил 
уже Московский институт цветных 
металлов и золота имени М. И. Ка-
линина, начав свой путь в мировую 

науку. Теперь мы с вами вспомина-
ем его как выдающегося ученого, – 
сказал Владимир Лойтер. 

В завершение встречи он побла-
годарил учащихся за внимание и 
сказал, что в медиатеку школьного 
музея ЭБЛ «Поморские дивованья» 
передал документальный фильм 
«Постулаты академика Лаверова».

На внеклассных часах с другими 
почетными гостями лицеисты по-
знакомились с нефтегазовым делом, 
экологическими проблемами се-
верного региона и использованием 
биополимеров растительного про-
исхождения. В частности, об этом 
рассказали преподаватели САФУ, 
ученые Марсель Губайдуллин  
и Константин Боголицын.

Сергей Звягин рассказал о своих 
путешествиях в Арктику и о том, 
как создавал художественные ра-
боты. Но основной акцент сделал 
на мозаичном панно «Архангельск 
– первый морской порт России», ав-
тором которого он является. Худож-
ник поведал лицеистам историю 
создания городского арт-объекта, 
а также рассказал, кто участвовал 
в разработке панно. В завершение 
внеклассного часа лицеисты сфо-
тографировались со знаменитым 
художником на добрую память.

Одиннадцатиклассницы Влада и 
Алина поделились впечатлениями 
от встречи:

– Больше всего мне понравился 
рассказ художника о том, как он 
создавал мозаичное панно «Архан-
гельск – первый морской порт Рос-
сии». Удивительная и грандиозная 
работа! Мы узнали, в каких городах 
он побывал и как писал картины в 
Арктике. Мы удивились тому, что 
в Арктике погода может поменять-
ся за 15 минут, и эту арктическую 
бурю художник запечатлел в своей 
работе, которую показал нам в сво-
ей презентации.

Завершением программы памят-
ных мероприятий стала экскурсия 
по музейной экспозиции аудитории 
имени академика Н. П. Лаверова,  
в которой приняли участие почет-
ные гости.


